



の対象になるわけのものであります。ところが国家の方のこの簡易保険の資金は、資金運用部資金に入つて参りますので、政府が融資いたしますのは、非常に限られた使い方をいたしております。従いまして民間の活発な需要には、なかなか応じかねるわけであります。こういうような状況になつておるのであります。この点を特に勘案いたしまして、金融政策的な効果を相当ねらうのが望ましいのじやないかといたしました。それで、政府としての考え方の一つの筋に相なつておるわけであります。

○鶴田委員 その筋から編み出されたものが八万円というようになつた。今ここで幾つものある程度の数字は出たのでありまするが、民間保険の平均十円といふものの比率は、どういうところから割出したのであるかといふこと、それからもう一つ、長期融資の対象とする民間の保険の資金も、それから政府資金の一部をなすところの資金運用部の資金も、ともに国全体の総合的経済政策の立場から考えなければならぬ問題であつて、これが十二、三万円と八万円の比率にどう影響しておるのかという問題、それから大臣の御答弁の中に、最初は簡易保険は小口の零細な資金の吸収という点で出发をしたが、後に民間保険までがその分野を侵入しますが、民間保険はもとより、有審査といふものが、その中心をなししておつたものでありますて、それが無審査へ入り込んだということは、簡易保険事業に食い込んだわけでありまする

が、もう有審査の高額保険は限度に達したという経済情勢がそなせたのか、あるいは相続税その他の税の問題でこれを、巧妙にその裏をくぐるため、この民間保険の事業が大衆の零細資金に方向転換をして、その相続税の重圧が、民間保険をそういう方面へ走らせたのではないか。こうなれば民間保険にその保険事業の本質を發揮させるために、相続税を減免するという道もあると思うのでありまするが、そういう問題をあわせ御答弁いただきたいのであります。

○佐藤国務大臣 先ほど民間保険の平均十二、三万円ということを申しましたが、今日簡易保険の八万円と、その十二、三万円と比べるのは、これは基礎が違うように考へるわけであります。やはり有審査の部分を除きまして、無審査の範囲で考へてみると、結構のようだ思います。従いまして現在審査の平均が七万二千円程度であるといたしますれば、これとほぼ同額と考えられる八万円という金額が、一応考慮されるわけであります。従いまして元は民間のやらなかつたことを民間が始めた、これは民間の業者の方の説明を聞かないと、はつきりしたお答えはできないかと思ひます。私がお答えはできませんけれども、この種のものはないか、音反対しにくいのだろうと思います。従いまして簡単な方法でやはり保険契約を結ぶべきだ。ことに団体保険等の制度等

時代に、貨幣価値が非常に変動する、こういう観点に立ちますと、なまく保険契約を結ぶ、あるいは保険に加入するということは困難だらうと思います。同時にこの相続の問題ももちろんあるだらうと思います。今まで政府といたしましては、簡易保険の方は金額も小額でありますので、もちろん課税の対象にならないわけであります。が、民間の有審査の保険でありますと、在来の例は、実際の実情と申しますか、取扱い上から申せば、大体十万円程度までは相続税を課さない、こういうような実際の扱いの方をいたしております。そこで今回の相続税法の改正にあたりましても、私はこいつ考え方をいたしておるのであります。が、保険といふものについては、これは官民ともに合せまして、競争の立場にあつてお互いが競争し合つて相手を苦しめると、こういう考え方のものじやなしに、官民一緒になりまして、この保険事業が発達するといふことが、経済の基礎を強固にするゆえんであり、国民の生活を安定さすゆえんである、かような観点に立ちますれば、一応の競争の立場にはあるが、それぞの分野におきまして、十分その使命を達成し得るよう行政をやつてしまふべきじやないか、かように考えれば相続税の免除もつと金額を引上げてしまふべきじやないか、こういうような考え方を実はいたしておるのであります。最近の相続税の方につきましては、相続税の控除額をたしかに相当引き上げて、今までの十万程度のものが三十五万程度に相なつたのではないか、かのように考えますが、こういう事柄は總體の保険事業が発達することになりま

し、民間資金その他金融上非常に利益することではないか、かように実はござります。ただだいま申上げましたように、民間保険についてこの際特に考慮を払つておりますゆえんのものは、先ほど申ししたインフレーションの影響をこうむり、最近ようやく安定しつつあるやに見受けますこの業界に対しまして、この機会に非常な圧迫になるようなことは、できるだけ避け行くべきがいいじゃないか、先ほど申すその資金の運用の面等を勘案いたしますると、そうすることが最も適当ではないかというので、この民間保険との間の均衡ということも、一廊考えて参つておるような次第であります。

に安くて、また民間の方が高いといふようなことはなくて、聞くところによりますと、民間の方が場合によつては安いのではないかということになつておるそりですが、そりしますと、結局簡易保険という性格がすぐになくなつてしまつてゐることになると思うのですが、このように政府はお考えになつておるかどうか。そういう性格がなくなつて来るといふと、大体何をねらつてこういふふうな引上げをされるのか、結局窓口が多いことがいいというような先ほど説明でしたけれども、どうもそれでは納得ができないわけでありまして、この点をひとつはつきりさせさせていただきたいのです。

つか、あるいは物価指數の変動等の観点に立ちますれば、これは八万円では低いといふ問題も起るであります。また民間の保険との調整だけを考えますならば、現状のままでよろしいじやないかという議論も成り立つたと思いますが、われわれの方にもわれわれの方の実情があり、それらのものをいろいろ勘案いたしまして、ある程度の変更はこの際必要だ、この際やるものといたしまして、どの程度がいいだろかということが、先ほど来申します八万円ということに相なるのでありますまして、この八万円をそれでは今後どのくらい統一で堅守して行くのか、こういう問題になりますれば、これはまた別なそのときぐに応じて考えて参らなければならぬのであります。て、もつと保険加入の能力あり、こういうような状況になつて参りますれば、これは私ども当然引上げてしかるべきだと思います。この八万円を長く保有していく考え方には、毛頭持つわけのものでない、民間なりまた、保険加入をされる国民の利益なり、あるいはまたこの制度の目的を達成するというような観点等から立ちまして、この限度といふものは、やはりそのときに応じまして変更して参るといふことが、適当なようだと思つてあります。今までのお話を伺いましても、おそらく限度の引上げは必要ない、こういうような御議論ではないだろう、ふつと高く上げたらどうだというような御意見ではないかと、実は私も拜察をいたしておりますのであります。それらの点は現在のままにえ置けと言わわれるならば、先ほど申しますような、事業自身の持つ性格から見まして、この

阳に限風を引上げるが、私どもの実は結構開くのであります。しかし、この郵政省がやれから民間保険がこのままでは、同じようなことはないかという御意はございません。いまして民間の保険をおましましても、これえ方は毛頭持つておの掛金その他の金利等でも、一層私どもとふうをこらしましてには十分耐え、またる。実はかような信  
○田代委員 今の説明はつきりしたことは、保険のその性格的なつておる。そうしまつらつてこれを引上げた。ただいまの説明し安過ぎるから、五万円を十万円という的だ、支配的だとおれども、私たちはそりまして、簡易保険然とし持つべきであう制度、性格は依然を貫くとすれば、この競合といふよろいの思わないといふた確信であります。それがちやんと思ひ。それはちゃんとおると思わぬ面で育成し

細な民間の資金うところに、二つではないかといふが、この点どもはどこまでも加一に考えての御資金獲得上必要なことをやつておるもけをはつきり明けます。○受田委員 大だいま田代委員がすなわちこの保は、民間保険とく考えられたとたのであります。民間保険の状況等と、この提案理由のであります。が、点を置いてやつべきな理由になつてか、それを伺ひますように、い引上げの要を審議するにあつては、いかがかと問ひます。○佐藤國務大臣はいなかがかと問ひますように、い引上げの要を審議するにあつては、いかがかと問ひます。○受田委員 されど、われくは

いりますと、民間保険はいいことになつて、従つて私は結局しては、いかにして零を政府が集めるかとい切が集中されているのうふうに考えるわけでうでしようか。

だん／＼共産党式なようで、私まことに遺簡易生命保険は、これ入者、国民の利益を第一度でありますと、国がな方法としてこの制度のでないといふことだ言いたしておきます。

臣の御答弁の中に、たからただされた問題、が、「最近における民を考慮いたしまして」の関係において特に強いような印象を受けたということが最も大き田の説明の中にもある、民間保険の実情に重視いたしますが、先ほど申しろ／＼の條件から金額感いたしております。このことになりますと、これが適当だらうといふべきであります。

い。何かのれんに腕押しのような感じがして、あなたのお考えになられた民間保険の実情というものが、われわれにはつきりつかまれていないのです。ですが、たとえば民間保険は契約上において簡易保険とどういう相違があるものについて現在の民間保険のとつている道、及び簡易保険のとつている道との比較検討が第一になされなければならぬのに、それが全然資料で出されておりません。大臣が言われた七万二、三千円平均の無審査契約保険が各社を通じてどれくらいあるか、民間保険と簡易保険の比重がどういうふうになつてゐるかというようなところまで、今の大臣の御斧弁であるならば、資料をいただかないと、われくは国会で審査するわけに行かない。この点において民間保険の漠然とした数字をいただいただけでは不十分であります。せつから簡易生命保険法改正案に簡易保険側の数字が出てゐるのですが、民間保険の方の数字もあわせてお出しitだいたら非常に仕合せだと思ひます。これはひとつ資料提出要求をいたします。

民間企業が政府事業である簡易保険と競争する道は、まだ他に幾らでも見出しえると思うのです。従つてこの簡易保険の最高制限額を八万円に上げると民間企業を圧迫するのだという懸念は、この点、民間企業を保護する他の対策によつて補われるのではないか、あるいは、その道があるのではないか。たとえば先ほど申し上げた相続税の減免のわくを広げるとか、いろいろなことがあるので、そういう点で政府は民間企業を助成すればいいのである。簡易保険そのものの最初政府事業としてスタートした当時からの歴史をなめらばこの簡易保険がいまさら三万円くらいの増額で事足りるということに対しても、われくとしては非常な疑念を抱かざるを得ない。わけて政府自身が提案理由の説明にも述べておられたことは、薄資勤労者階級の老後ににおける生活安定、あるいは最終医療費、葬祭費、及び被保険者の死亡後における遺族の生活保障に必要な額を基準として定められたものであつて、今日における医療費、葬祭費、遺族生活費並びに物価指数等にかんがみて、これを相当程度に引上げることが必要となるのである、こうなのです。ところがこのける民間保険の状況等を考慮いたしまして、これを八万円に引上げることとしたとあつて、結局民間保険の状況がその中心になつて八万円ときめたといふので、政府は民間企業に非常な掣肘を受けて、事実は相当程度に引上げなければならぬのであるが、これを八万

田で押えたという提案理由の説明がしてあるのであります。相当程度に引上げることが必要とされるというのは、これは普通であれば、どのくらいではお示し願いたいのであります。  
○佐藤国務大臣 先ほど来お尋ねがありましたように、物価指数というものを基準にとつてみますと、これは相当程度上げなければならない。あるいは二十万円前後とか、あるいは十五万円程度とか、あるいはもつと見方によりますれば三十万円程度とか、いろいろの見方があるのでないかと思うのであります。問題は、物価指数だけできをきめるわけにも行かない。同時に国民の収入状況等から考えますると、加入者が一番手ごろに加入できる金額というものもあるわけであります。今言われるような社会保険的な性格だけでこれをはじめすれば、私は先ほど申し上げましたように相当の金額に相なるだらうと思ひます。しかしながら政府が特別な措置を講じますならば、これは別でありまするが、この加入者の掛金によりましてこの制度が運用される、かように考えますと、今保険事業として持つております繩等の関係から見ますれば、これはまた一面に弊害等をも生ずるのであります。それらの点もやはり考慮に入れなければ相ならなかつた、こういう問題は實は依然としてあるわけであります。従いまして、この金額自身を幾らに上げるかと、二つの要素は当然考慮いたさなければなりません。この金額を幾らに上げるかと、それから時期的な問題と、それから時期的な問題と、二つの要素は当然考慮いたさなければなりません。

ればならないのです。いろいろ御審議をいただいておりますが、この時期的な問題も一つの要素であることは、せひとと御判断のうちにお加えを願いたい。私ども民間事業に対しまして、特に利益するというような考え方を持つてはおりませんが、特別に民間企業に圧迫を加えるとか、あるいは加入者が非常に入りにくい状況にこの制度を持つて行くということも、こればかりはくふうをいたさなければならぬ。りくづから申せば、限度は二十万円にいたしましても、二十万円以下ではないか、だから幾らで入つてもよろしいぢやないかという問題もあるうかと思ひます。これは実際の扱い方として、そりくつ通りには現実には参らないのであります。そこらにも事業遂行上には実は苦心が存するのであります。これらの点はよく御理解が賜ります。この際においての限度といたします度自身を長くすえ直くというような考え方を持つわけのものではない。今日のこの際においての限度といたしますては八万円が適当なり、かような考え方をいたしております。

的的な数字が出たのだ、政治的な数字でなくて、科学的にこういう数字が出来たのだということまでわれ／＼は示していただきたいのです。わけていろ／＼な社会保障的な感覚から言うと、相當程度に引上げなければならぬといふことを政府自身が必要を認めておられる。この認めておられるのが、民間保険の状況などによって動かされた、こういうことになるので、民間保険の助長策を策しつつ、これを八万円という總額におすえにならなくとも、簡易保険本来の使命を達成するという道は幾らも營もあると思うのであります。第一この簡易保険というものは、零細な民衆には非常に今まで魅力があった。それは先ほど大臣が御答弁になつたような、国家という大きな母体によつて保障されてゐる点である。ところが民間保険の方にはそういう裏づけがない、關係上、保険会社そのものはどうしても營利事業に走る。相互組織であつても、やはり幾分そういう傾向が起つて来るのです。この点において、民間保険は簡易保険との争いの方に重点を置かなかつていで、もつと大きな線で祖国再建の経済に参画すべきである。政府がいたずらに民間保険にばかり気がねをされさせて、簡易保険本来の使命をまげて行くことで、ということは、これから日本の経済をどう建てるか、政府事業をどうするかといふの自由党政府としては、まことに心配なさを感じざるを得ないのです。従つてほんとうに日本の経済をどう建てるか、政府事業をどうするかといふはつきりした信念があるならば、およそ八万円くらいでよからうといふような、そういうもうろことした立場ではなくして、はつきりと八万円、こう

いう線を私はお示しいただきたかった。この点について大臣といたしましては、この民間保険を相当程度に引上げるという社会保障という問題では今何万円になるのか。それから民間保険との調節においては、民間保険は無審査で今七万二千円平均をとつて、いるが、たとえば契約はしたが、かけ得られないで失効した数字がどのくらいあり、簡易保険の失効との比率がどういふうになつておつて、民間保険と簡単に保険はこういう今の関係を続けて来ておるのだということころでも、はつきりとわれべに材料を示してもらつて、そうちして本日ここに八万円の改正案を出したのだといふ結論へ持つて行つていただきたいのであります。このようにして私は八万円といふ限度引上げが、漠然とした基礎でなくして、はつきりした基礎の上に立つた、政府の自信ある答弁を要求いたしました、質問を終りたいと思うのですが、できればこの点、政府自身の意図が民間保険の状況によつて八万円と決定されたと、いう結論が出ている以上は、民間保険との関係についてのたくさんの資料をここに用意していただいて、明日でも明後日でもよろしくございますから、この法律案が提出されてすでに二箇月以上もたつてまだ解決を見ていない以上、もはやこれが少々遅れても五十歩百歩でありますから、慎重審議をしてわれべは民衆の声にこたえたいと思うのです。この点について、さらに大臣の御答弁にあつた、政府の意図を決定した重大なるかぎになつた民間保険の状況の詳細な資料提出の要求をいたしまして、私の質問を終りたいと思ひます。

同時に受田委員の御意見も伺つたのですが、私どもの見るところは、先ほど来申し上げますような観点に立つて、その一つのポイントだけからこの八万円を決定したものでない、ということだけをはつきり申し上げておきます。

○受田委員 もう質問を終る予定でしたが、ちよつと御答弁の中で重ねてお尋ね申し上げたい点が発生したのであります。それは提案理由の説明の中に、「最近における民間保証の状況等を考慮いたしまして、これを八万円に引上げることにいたしたいと存じます。」とありますが、「最近における民間保険の状況」と書いてあります以上は、それが第一であつて、あとの「等」という方が副次的なものになるというのが、普通の常識であろうと思うのであります。そうしますと、最近における民間保険の状況を第一に考慮して決定したと結論をお出しになりますかどうか。

○佐藤国務大臣 どうも言葉の問題で議論にわたることは申し上げたくないのですが、この簡易生命保険事業の限度の引上げは簡易保険事業といふことの立場がます根本になつているのでありますて、この点は文章の上には書いてありませんけれども、これは私どもが提案する限り、まずその事業自身の立場においてこれを考えて行く、これが基本になつていて、これは別に書かなくてもはつきりしているようになります。

○受田委員 それは簡易保険本来の事業は、その御説明のすぐ前に書いてある「本事業創設以来、薄資労働者階級」

云々とずっとあげてあつて、この線が  
ら行くならば、相当程度引上げること  
が必要になるのであるが、最近における  
民間保険の状況等を考慮して八万円  
としたのであつて、ほんとうであれば  
うんと引上げなければならぬのである  
が、民間保険の状況等によつて八万円  
にしたということになると、これは民  
間保険を第一に考えたということにな  
ると思うのであります。が、この点第一  
は民間保険の状況、もしそれが政府の  
説明がいるならば、言葉じりをとら  
えるわけでないけれども「民間保険  
の状況」次に何々とあげて「を考慮いた  
しまして」と書いていたく方がはつ  
きりするのですが、これが第一と見て  
よろしいかどうか。つまり八万円と決  
定した第一の理由は、民間保険の状況  
であるかどうか。

午後三時五十一分散会

昭和二十七年五月一日印刷

昭和二十七年五月二日発行

衆議院事務局

印刷者 印 刷 室